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❊ �سنع�ء- �سب�أ: 
قال اللاعب الدولي المعتزل عبد الرحمن سعيد 
انه اتفق مبدئيا مع إدارة شعب صنعاء على قيادة 
الفريق في الموسم المقبل بدءا من هذا الشهر 
وإنهاء مهمة كان قد بدأها معه قبل فترة تخللها 
خوضه لدورة تدريبية دولية متقدمة في ألمانيا 

لمدة خمسة أشهر. 
وأكد سعيد لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( أنه في 
طريقه لقيادة الفريق الشعباوي العائد للتو إلى 
دوري الأض��واء والش��هرة، وأن المرحلة القادمة 

تختلف كليا عن التجربة التي خاضها مع الفريق 
في تصفيات الدرجة الثانية المؤهلة لدوري أندية 

الدرجة الأولى. 
وقال:” هناك تفاهم كام��ل بيني وبين رئيس 
نادي شعب صنعاء الدكتور يحيى الشعيبي لتوفير 
كافة متطلبات المرحلة، وأنه س��يعمل على نقل 
كل تجربته وخبرته ومهارته التي اكتس��بها من 
دورته التدريبية الدولية الأخيرة في المانيا لفريق 

الشعب خلال الفترة القادمة”. 
وبين س��عيد أن خوض منافسات دوري الدرجة 

الأول��ى الذي ضم أندي��ة النخب��ة اليمنية تختلف 
كليا عن منافس��ات الدرجة الثانية، ولكل بطولة 
حس��اباتها الخاصة، وأنه يتوقع أن يقدم الفريق 
الشعباوي موس��ما قويا بعد أن نجح في تأسيس 
قاعدة قوية من لاعبيه الشباب الذين استعان بهم 

للعودة إلى دوري الأضواء. 
وعمل عب��د الرحمن س��عيد مس��اعدا للمدرب 
الوطني أمين الس��نيني مع منتخب الناشئين في 
كأس العالم 2003م بفنلندا، ومنتخب الشباب في 

نهائيات آسيا بماليزيا 2005م. 

المدرب عبد الرحمن سعيد : قريبا سأوقع لشعب صنعاء 

 لتطوير المستوى الفني للكرة الطائرة

الاتحادات الرياضية : إمكانياتنا لاتسمح بالمشاركة في الأولمبياد

عبد الرحمن سعيد 

عل��ى  اليم��ن  وتع��ول  وق��ال 
الحرازي ونجم الج��و دو خصروف 
لتحقيق إنجاز ف��ي اولمبياد بكين 
لما يمتلكه اللاعبان من إمكانيات 
وقدرات فني��ة وبدنية في هاتين 
اللعبتي��ن مكنتهما من تس��جيل 
اس��ميهما ومنذ أول مشاركة لهما 
خارجي��اً حي��ث أح��رزا العديد من 
الألقاب والميداليات الملونة, وذلك 
مااعطى شعور بالارتياح ولو قليلا 
رغم التشكيك الواسع في إحداث 
مفاجئة والخروج بمشاركة تحفظ 

ماء الوجه .
مع العلم ان المش��اركة اليمنية 
ف��ي اولمبي��اد بكين ل��م تأت من 
خلال الانجاز والج��دارة بل جاءت 
من باب حرص اللجن��ة الاولمبية 

الدولية في مش��اركة معظم دول 
العال��م حت��ى وان لم تك��ن تلك 
ال��دول تمل��ك انج��ازات رياضية 
تؤهلها للمشاركة ومن تلك الدول 

تقف بلادنا في المقدمه 
حي��ث تمثل��ت مش��اركتنا ف��ي 
اولمبياد بكين باللاعب الجمبازي 
نشوان الحرازي الذي منحته اللجنة 
الثلاثي��ة ف��ي اللجن��ة الاولمبية 
الدولي��ة البطاق��ة البيض��اء ل��ه 
لتمثيل القارة الآس��يوية في هذه 
الاولمبياد الدولية ، بحكم ما لديه 
من س��جل جيد في المش��اركات 
العربية والأسيوية وليس التأهل 

عبر تصفيات 
كذلك في العاب القوى باللاعب 
محمد اليفاعي ، واللاعبة وس��يلة 

فض��ل ، وف��ي الس��باحة اللاعب 
عب��د الس��لام الجعدب��ي، وتأتي 
مش��اركتهما لع��دم تأهلهما في 

ألعاب أخرى. 
فقط لاع��ب الجو دو عل��ي خصروف 
الذي تأهل كأول لاع��ب يمني يتأهل 

عن طريق تصفيات الاولمبياد. 
لايوجد ف��ي بلادنا م��ن يعمل على 

إيجاد البطل الاولمبي
نعمان ش��اهر رئيس اتحاد الجو دو 
رفض بش��دة أي هجوم إعلامي على 
المش��اركة اليمني��ة في بكي��ن وقال 
:على ق��در ماتعطى تحاس��ب فماذا 
أعطي��ت المش��اركة اليمنية في 
بكي��ن م��ن إمكانيات حت��ى يتم 

محاسبتها والهجوم عليها .
ويتساءل شاهر في سياق حديثه 

أين مشروع البطل الاولمبي حتى 
يتم المطالبة بوجود بطل اولمبي 
يمني إن تحقيق هذا الهدف ليس 
بالأمر الهين حيث يحتاج إلى بنية 
تحتية رياضية مهيأة لإنشاء هذا 
البطل وإع��داد طويل ومس��تمر 
ورعاي��ة نفس��ية ومادي��ة وتوجه 
عام استراتيجي للدولة يدفع في 

هذا الاتجاه . 
ويعت��رف ش��اهر إن العمل في 
رياضتن��ا اليمني��ة بش��كل ع��ام 
مجرد اجتهادات فردية وليس عمل 
منظم��اً منتقدا الواق��ع الرياضي 
اليمني الذي لايس��اعد على ايجاد 
البطل الاولمبي مش��يرا إلى عدم 
وجود الإرادة لخل��ق بطل اولمبي 
يمني عل��ى مختلف المس��تويات 

كحكومة ووزارة واتحادات رياضية 
متس��ائلا من هو في ه��ذه البلاد 
يعمل عل��ى وجود بط��ل اولمبي 
يمني مضيفا هو تساؤل يجب على 
الجميع الوقوف إمامه مس��ؤولين 

ورياضيين وإعلام .
وع��ن مش��اركة لعب��ة الج��و دو 
اليمني��ة ف��ي اولمبي��اد بكين عن 
طريق اللاعب على خصروف طالب 
شاهر ببناء تمثال لهذا اللاعب الذي 
اس��تطاع إن يصل إل��ى الاولمبياد 
عن طريق التصفيات والتأهل إلى 
الاولمبياد بجدارة وهو بذلك اللاعب 
اليمني الوحيد في تاريخ المشاركات 
الاولمبي��ة اليمنية الذي اس��تطاع 
المشاركة في الاولمبياد بعد خوضه 
تصفيات سابقة للاولمبياد حد قوله 

ويضي��ف فوصوله ال��ى الاولمبياد 
هو انجاز بحد ذاته لهذا اللاعب لان 
هذه ه��ي ظروفنا وإمكانياتنا التي 
لا تس��اعد على إيجاد بطل اولمبي 
وما حققه هذا اللاعب ووصوله إلى 
الاولمبياد هو انجاز يحسب للاعب 

واجتهاد فردي منه ز 

اتحاد القوى:أرقام لاعبينا لا تؤهل 
للمشاركة في بكين

عبدالسلام الضلعي رئيس اتحاد 
اللع��اب القوى أوضح إن مش��اركة 
اليمن في اولمبياد بكين في العاب 
القوى والتي شهدت إخفاق لا علاقة 
لاتحاد القوى اليمني بهذه المشاركة 
حيث إن مسؤولية اتحاد القوى فقط 
بالمشاركات التي تدخل ضمن خطة 

الاتحاد والتي تتناسب مع إمكانيات 
وأرقام اللاعبين حيث ان المشاركة 
في اولمبياد بكي��ن لم تكن ضمن 
خط��ة الاتحاد لان أرق��ام اللاعبين 
في اليم��ن متواضع��ة ولا تأهلهم 
للمنافسة في والمياد بكين منوها 
إلا إلى إن اللاعبين الذين ش��اركوا 
في اولمبياد بكين رغم ذلك حققوا 
أرق��ام جيدة وأفضل م��ن أرقامهم 
السابقة مشيرا إلى إن المشاركة في 
الاولمبياد دائما هي من اختصاصات 
اللجان الأولمبي��ة الوطنية في كل 

بلد 

حيلة إصابة نشوان
من جانبه هاج��م رئيس اتحاد 
الجمب��از ايهاب الس��لامي مدرب 

لاعب الجمباز نشوان الحرازي في 
تصريح صحف��ي اتهمه بالوقوف 
وراء انس��حاب اللاع��ب نش��وان 
الح��رازي م��ن المش��اركة وادعاء 
الإصاب��ة الت��ي اعتبره��ا حيل��ة 
اختلقه��ا الم��درب بهدف إفش��ال 
مش��اركة لعب��ة الجمب��از اليمنيه 
ف��ي الاولمبياد حد قول��ه ويحمل 
السلامي الجهة التي أوكلت مهمة 
تدريب نش��وان الحرازي الى اخيه 
نص��ر الح��رازي ف��ي إش��ارة إلى 
اللجن��ة الاولمبية مش��يرا الى ان 
اتحاد الجمباز قد رش��ح عدد اً من 
المدربين لمهم��ة تدريب اللاعب 
وهم الم��درب الأمريكي جيمولد 
والصين��ي واليمن��ي صالح جعفر 

لكن لم يؤخذ بذلك . 

لاجديد..مشاركة أولمبية فاشلة

❊ �سنع�ء / عبدالله الحمزي :

مش��اركة مخيبة للآم��ال حققتها بعثتن��ا الرياضية إلى 
أولمبي��اد بكين 2008 وه��ي نتيجة لم تفاج��ئ احد رغم 
تصريح��ات صحفية لامين ع��ام اللجن��ة الاولمبية محمد 
الاهجري سبقت المشاركة في بكين حيث أكد أن الخمسة 
اللاعبي��ن الممثلي��ن لليم��ن ف��ي اولمبياد بكي��ن دخلوا 

معسكرات داخلية وخارجية استعدادا للاولمبياد 
وسيلةنشوانالضلعيايهاب السلاميمحمد الاهجرينعمان شاهر

�أمين عام �لمنظمة �لك�سفية �لعربية : �ليمن موطن �لأ�سالة و�لحركة �لك�سفية �لعربية �إيجابية ولي�ست �سلبية 

 ❊ �سنع�ء /  �سب�أ / حوار / م�ستور محمد :

أكد أمين ع��ام المنظمة الكش��فية العربية 
الدكت��ور عاطف عبد المجيد عل��ى نجاح لقائ 
الجوال��ة الع��رب الس��ابع عش��ر ولق��اء تبادل 
الثقافات والتعرف على الحضارات الحادي عشر 

اللذين أقيما مؤخرا في صنعاء. 
ووصف عاطف اليمن بموطن العروبة واصل 
الحضارات ولذا نفذت المنظمة تجربتها الأولى 
بإقامة لقاء الحضارات في اليمن لأول مرة وهو 
ماهدفت إليه المنظمة من إخ��راج هذا اللقاء 
إلى بلد عربي آخر بدلا من مقر إقامته الدائم 

بجمهورية مصر العربية. 
ونف��ى عب��د المجي��د أن الحركة الكش��فية 
العربية تشهد تدني وتراجع عن بقية الحركات 
العالمية الأخ��رى وقال: أن الحركة الكش��فية 
العربية تس��ير وفق خطط علمي��ة ومنهجية 
تعمل على اس��تقطاب الش��باب والفتية تحت 
مظلتها من خلال ابتكار الجديد والمفيد وكل 
ما يشد الشباب إليها ولذا فهي ايجابية وليست 

سلبية. 
وكالة الأنباء اليمنية /سبأ/ حاورت أمين عام 
المنظمة الكشفية العربية وسألته عن لقاءي 
الجوالة العرب والحضارات وأمور أخرى متعلقة 

بالمنظمة ذاتها. 
❊ ماه��و تقييم��ك للق��اءي  الجوال��ة الع��رب 

والحضارات ؟ 
- بصراح��ة وب��دون أي مجام��لات اس��تطيع 
القول ان جمعية الكشافة والمرشدات اليمنية 
استطاعت وبنجاح أن تنظم نشاطين نعتبرها 
من الأنش��طة المحورية ف��ي المنظمة، على 
اعتبار أن لقاء الجوالة العرب يش��كل شريحة 
هامة بالنس��بة لنا في الحركة الكش��فية لأن 
الشباب هم السواعد التي يعول عليها في بناء 
الأمم وإذا اهتمينا بهم صلح حال الأمم وضمنا 
أمنه��ا ورفعتها وس��لامها ،وإذا ل��م نهتم بهم 

أصبحوا مطي��ة وألعوبة في أيدي المتطرفين 
والمتزمتين والمتش��ددين والإرهابيين، ولذا 
نس��عى لكس��ب هذه الش��ريحة لتكون بناءة 
وتحافظ على الوحدة واللحمة والصفاء والود 
بين الأم��ة العربية.. أما لقاء تب��ادل الثقافات 
والتعرف عل��ى الحضارات الحادي عش��ر الذي 
نجحت اليمن في تنظيمه لأول مرة خارج مقر 
إقامته المعت��اد بجمهورية مصر العربية فقد 
ثبت وبما لا يدع مجالا للشك أن اليمن بغناها 
وأصالتها وتراثها وعراقتها استطاعت أن تبهر 
المش��اركين من 42 دول��ة الذين عب��روا عن 
ارتياحه��م لحفاوة الاس��تقبال وكرم الضيافة 

في دليل على أن اليمن بلد مضياف. 
وفي اليمن تع��رف المش��اركون على أصل 
العروب��ة وتراث الوط��ن العربي عل��ى اعتبار 
أن اليمن موطن العروب��ة والأصالة من خلال 
تعرفه��م على ع��ادات وتقاليد اليمن وش��يم 
وكرم أهلها الذي عكس كرم وشيم المواطن 
العربي اجم��ع ووضحت من الخ��لال اللقاءين 
الصورة المقلوبة التي عكسها الإعلام الغربي 

حول العرب والشباب العربي. 
❊  أنت عايش��ت الحدث خط��وة بخطوة ماهو 
الجديد ال��ذي ظهر خلال هذي��ن اللقاءين عن 

اللقاءات السابقة وما الذي تميز به اللقاءين ؟ 
- اعتق��د أن الجدي��د ف��ي اللقاءي��ن تمك��ن 
السواعد اليمنية التحضير للقاءين في غضون 
الشهر تقريبا في الوقت الذي تحضر مثل هذه 
اللقاءات على مدى س��نوات، وبم��ا أن جمعية 
الكش��افة تفتقر إل��ى مخيم دائم س��عت إلى 
إنش��اء مخيم متكامل الش��روط والمواصفات 
القياسية التي تتم في التجمعات الكبرى وهذا 
يثب��ت بأن الأخوة في اليمن له��م القدرة على 
تنظيم أي فعالية مماثل��ة في أي وقت، أضف 
إل��ى القرار الصائ��ب في إيكال وزير الش��باب 
والرياض��ة حمود عب��اد مهمة الإش��راف على 

التحضي��رات للقاءين للش��يخ حاش��د الأحمر 
والتنفيذ بنفسه مع شباب الجمعية وصوابيته 
تكمن في أن الشيخ حاشد شاب يتمتع بالنشاط 
والتحمس والفاعلي��ة ولعب دورا كبيرا في أن 
يتح��ول الحل��م إل��ى حقيقة ، أض��ف إلى ذلك 
الاهتمام المباش��ر من قيادة الوزارة وحماس 
مسئولي الجمعية وشبابها الأمر الذي أعطاهم 
الثقة بأنفس��هم في أن يحققوا كافة الأشياء 
المطلوبة للقاءين، كما أن التغطية الإعلامية 
القوية قبل الحدث واثنائ��ه هيأت الرأي العام 
على تقبل النش��اط ورفعت الهمة لدى الناس 

الذين تفاعلوا معه بشكل ايجابي. 
� ما الذي كان ينقص اللقاءين ؟ 

- نق��ص ع��دد المش��اركين، والحقيق��ة لو 
كانت فترة الإعداد للقاءين أطول لاس��تطعنا 
أن نستقطب دول أكثر على اعتبار أن اللقاءين 
أقيما مباشرة عقب المؤتمر الكشفي العالمي 
بكوريا، ونش��اط عالمي في الياب��ان ، وكانت 
جميع الجمعيات العالمية مش��اركة في هذين 
الحدثين الأمر الذي أرهق خزائن هذه الجمعيات 
نتيجة ما صرفت��ه من مبالغ مالي��ة على تلك 
الأنشطة، بالإضافة إلى تزامن لقائي صنعاء 
م��ع مؤتم��ر رواد الحركة الكش��فية ف��ي فينا 
الذي حضرة عدد كبير من المس��ئولين الكبار 
الذين كان م��ن المفترض أن يحضروا تكريم 
رئيس الجمهورية، وكذلك إقامة مخيم ينظمه 
الاتحاد العالمي للكش��افة في ماليزيا بنفس 
الوقت الذي يقام لقائ��ي الجوالة والحضارات 
بصنع��اء كل ذلك اثر على حض��ور عدد كبير 

إلى صنعاء. 
� لماذا هذا التزامن والمتداخل في الأنشطة 
الكشفية - ألا تستطيع المنظمة ضبطه تفاديا 

لما حدث في صنعاء ؟ 
بالتأكيد نحن سنحاول أن نتفادى هذا الأمر 
م��ن خ��لال س��عينا للتواص��ل م��ع المنظمات 

والاتحادات الكشفية في الدول من أجل إقناعها 
ع��دم إدراج أي نش��اط لها يتزامن م��ع انعقاد 
الأنش��طة الإقليمية حينها سنضمن أكبر عدد 

من المشاركين واكبر مشاركة فاعلة. 
� ما ه��ي أس��باب تدن��ي الحركة الكش��فية 
العربية حتى الآن سواء من الناحية التنظيمية 
أو العددية في الوقت الذي يساوي عدد الكشافة 
في احدى  دول ش��رق آس��يا عدد الكشافة في 

الدول العربية مجتمعه؟ 
- بالعكس نحن لو نظرنا للحركة الكشفية 
العربي��ة م��ن الناحي��ة العلمي��ة لوجدن��ا أنها 
تمش��ي في تط��ور أفض��ل م��ن الآخرين في 
دول أوروب��ا حيث يتم تقليص عدد الكش��افة 
باعتبار أن هذه الدول غير قادرة على استيعاب 
احتياجات الحركة الكش��فية والش��باب ونحن 
بالنس��بة لنا نحاول تطوير الحركة الكش��فية 
من خلال الابتعاد عن النمطية والتقليدية مع 
محافظتنا على الأصالة ونستطيع أن نستوعب 
احتياجات الفتية والشباب مع ربطها باحتياجات 
المجتمعات وبهذه الطريقة نكون قد كس��بنا 
الناس والرأي العام من أجل دفعهم إلى الحركة 
الكش��فية وأؤكد لك أن نتائ��ج محاولاتنا هذه 

ستظهر خلال السنوات القادمة. 
❊ هل تم تكريم رؤساء خلال اللقاءات السابقة 

أم أنها الأولى؟ 
- ه��ي الأولى م��ن نوعها ولذا حرصن��ا أن تكون 
بداية موفقة على اعتبار أنه لما تكون البداية قوية 
من خلال جمعية متفاعلة وش��خصية مجمع عليها 
هذا يجعلك تمشي إلى الأمام بصورة أفضل وهذا 
لأول مرة ف��ي تاريخ الحركة الكش��فية في العالم 
يحضر نش��اطها رئيس جمهوري��ة ورئيس وزراء 
وبرلمان ومجلس شورى ووزراء ويستحيل أن يتم 
هذا في وقت واحد لتجمع الكشافة وهذا يدل على 
أن اللقاءين حظيا بدع��م لا محدود من الدولة في 
اليمن وهذا فخرنا أن يتم ذلك ونتمنى أن يس��تمر 

هذا الدعم ويتكرر س��واء كان ف��ي اليمن أو غيره 
من البلدان. 

❊  دكت��ور بع��د تنظي��م جمعي��ة الكش��افة 
والمرش��دات اليمنية لهذي��ن اللقاءين بوجهة 
نظرك ماهو حجم الاستفادة التي حصلت عليها 

الجمعية من تنظيمها للقاءين؟ 
- بالتأكيد جمعية الكش��افة اليمنية استفادت 
استفادة قوية من الدعم التي حصلت عليه خلال 
اللقاءين وهذا يجعلها تزداد قوة إلى قوتها، وأهم 
ما استفادته ما كنا نهدف إليه هو حصولها على 
أدوات مخيم كش��في دائم بكل بنيت��ه التحتية 
الأساس��ية من تجهيزات وإمكانيات وأدوات كل 
ذلك تحصلت عليه الجمعي��ة من اللقاءين على 
اعتب��ار أن ه��ذه الأدوات ل��ن تعود إل��ى مخازن 
الوزارة وأصبحت ملكا للجمعية، وبالتالي ستكون 
هذه بداية لبنية تحتية قوية جداً للجمعية، وما 
أتمناه ه��و أن تتم مكرمة س��امية م��ن فخامة 
الرئيس علي عبد الله صالح ويتبرع بمقر لمخيم 
دائ��م على اعتبار أن الجمعي��ة تمتلك تجهيزات 
هذا المخيم وهي الأدوات التي ورثتها من لقاءي 

الجوالة العرب والحضارات. 
� ماهو دور المنظمة الكشفية العربية في دعم 

مثل هكذا نشاطات؟ 
- المنظم��ة تقوم بالدعم م��ن ثلاثة جوانب، 
الأول الدعم الفني بحيث يتم تواصل المنظمة 
م��ع الجه��ة المنظمة ويتم التش��اور م��ع الجهة 
المنظمة في توفير المعايير الأساسية لتنظيم 
مثل ه��ذه الأنش��طة وتق��وم بالتأك��د على أن 
كاف��ة الأنش��طة والفعاليات التي س��تقام وفق 
تلك المعايير، بالإضافة إلى تقديم المس��اعدة 
م��ن أج��ل الدعم س��واء م��ن داخ��ل الدول��ة أو 
خارجها، اما الجانب الثاني الربط والتنسيق مع 
المنظمات ذات العلاقة للتفاعل وكذا المشاركة 
في النش��اط، أضف إلى التواصل مع الجمعيات 
الكش��فية للمش��اركة وتذليل الصع��اب أمامها 
إذا لا تس��تطيع المش��اركة لس��بب أو لآخر حتى 
تش��ارك وك��ذا التواص��ل م��ع الدول��ة الأجنبية 
أيضا للمش��اركة، الجانب الثالث الدعم المباشر 

من المنظمة لمنظمي الأنش��طة والمتمثل في 
توفير الشعارات والملصقات والفانلات الخاصة 
بالحركة الكشفية خلال اللقاء وأي طلب تتقدم 
به الجمعية المنظمة نحن على استعداد لتوفيره 
عل��ى اعتبار أن نجاحه��م نجاحنا ويرفع رأس��نا 

جميعا. 
❊  ه��ل بوجه��ة نظ��رك تحق��ق اله��دف من 

اللقاءين؟ 
- برأي��ي انه تحق��ق بصورة كبي��رة، بيد أن 
ل��ي ملاحظة على جم��ع لقاء الجوال��ة مع لقاء 
الحضارات في مخيم واحد وهو ما تم اكتشافه 
عقب اللقاء لاعتبار خاصة ب��كل لقاء ولكونها 
تجرب��ة تق��ام لأول م��رة ، وس��تقوم بفص��ل 
اللقاءين في قادم اللقاءات على أن يتم إقامة 
اللقاءي��ن منفصل��ة ولا يمنع م��ن إقامته في 

مدينة واحدة. 
� المنظمة الكش��فية العربية تفتقر حس��ب 
علمنا إلى مركز للبح��وث الذي يعد أهم لبنات 
العمل المؤسسي لماذا يغيب مثل هذا المركز 
المهم في المنظمة وما هو جديد المنظمة في 

هذا الجانب؟ 
- لإيض��اح هذا الأمر فقد تعاق��دت المنظمة 
مؤخ��را مع خبراء في مج��الات مختلفة، ولدينا 
خبير مكتبات متواجد حاليا في المنظمة يعمل 
على تحويل المكتبة الورقية الحالية إلى مكتبة 
رقمية، وقطعنا في هذا الجانب ش��وطاً كبيراً، 
كما تم تعيين خبير تصميم المواقع والجوانب 
الفني��ة وبدأن��ا ولأول م��رة بإدخ��ال البح��وث 
والدراس��ات العلمية في أنشطة المنظمة وتم 
تخصيص له��ذا الجانب ميزاني��ة خاصة، وتم 
التنسيق مع بعض الجامعات من أجل الاستفادة 
من البح��وث والدراس��ات الأكاديمي��ة الخاصة 
بالحركة الكش��فية لديه��ا، أيضا ت��م التعاقد 
مع إعلامي متط��وع بالمنظمة من أجل عملية 
التوثي��ق وإصدار قن��اة تلفزيونية صغيرة في 
موقع المنظمة تمهيداً لإطلاق قناة تلفزيونية 

كشفية مثل بقية القنوات الأخرى. 


